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暨支付清算理论与政策高层论坛  

支付清算指标能够刻画经济运行状况，是宏观调控的

有效工具 

李扬 

尊敬的各位嘉宾，女士们先生们大家下午好！非

常高兴看到参加我们这个会的人员越来越多。我首先

代表国家金融与发展实验室对长期支持我们的政府机

关和其它的一些社会组织，表示衷心的感谢。 

我们当年搞支付清算的时候，参加者不多。虽然

说大家对搞金融很热络，但很长时间里没有认识到支

付清算的重要性。认真研究金融，我们发现支付清算

实际上是金融的核心。金融的各种功能都可以没有，

但支付清算功能是不可缺的。也因为这个原因，最近

这些年很多新的金融活动都是从支付清算入手。比如，

现在谈比较多的像金融科技，以前叫互联网金融，最

早就是从支付清算领域切入的。 

因为技术原因以及当局一开始对支付清算的重视

程度不太够，Visa 在上个世纪末支持我们做这个事时，

应该说惨淡经营。目前已经取得一些成效，支付清算

得到了它应有的重视。但是在我看来，重视程度还不

李扬 
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太够。我注意到像美联储。大家都知道货币政策它的理念，通道，手段等等

都在翻天覆地的变化。但这个变化万变不离其宗，最主要的就是对支付清算

的重视。因为可能货币供应等，有时候搞不清楚，也不太容易统计，统计出

来也与经济的关系也在下降。“次贷”危机之后，利率也不那么好依赖了，

美联储在危机中有五年实行零利率，现在很多国家还实行负利率。    传统

教科书可依赖变差，但货币政策还得运行下去。我注意大家对支付清算给予

了越来越多的重视，因为不管你用什么样的口径，最后就是资金在流动，而

支付清算是覆盖资金流动的一个渠道。所以通过资金的流动，我们可以看到

金融的一些具体的情况，而且越来越复杂化。反映出日趋复杂的经济和金融

活动的这项数据可能重要性是越来越高的。 

几年前我们就开始关注支付清算，公布它的数据，以及观察一些行业发

展的时候，特别注意到经济分析的功能。今年我们也还是有这个功能，比如

说我们看到非现金支付和支付系统内规模的增长速度在下降，准确无误的反

映了经济在收缩。你用别的指标可能不一定能说得非常清楚。现在各种指标

显示经济在收缩，在支付清算这里得到了进一步的印证，这个还是比较值得

我们当局关注的。 

另外，我觉得是一个好消息。GDP 所需要的支付清算的规模在下降，一个

是降杠杆，一个是效率提高了。我们金融服务实体经济的效率在提高了，可

以反映出这个情况。当然在现在这些数据里。我们现在越来越多的想挖掘区

域的分析，前年第一次出现集中化的趋势。我们用这个支付清算数据来分析

全国资金流动的状况，其实是非常有意义的。现在全国各地都争先恐后发展，

要把自己说成是一个区域金融中心。支付清算数据很清楚告诉你哪个地方是
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区域金融中心，哪个地方不是区域金融中心。因为所谓中心嘛，钱进来钱出

去才是中心，钱进来、出去，在支付清算这个体系里反映的最清楚。 

我记得前几年的数据显示出的上海的地位相对下降，当然这与体制变化

有关系。这几年是大规模的集中化，各种各样的权力、资金配置都往北京集

中，当然一些市场化为主的中心地位相对下降。就这个数字其实也说明问题，

说明我们市场化进程这几年因为应对危机稍微缓了一些，我们觉得这个缓也

是很正常的。应对危机，就像美国这样，也集中化。但这个趋势反映的很多

的情况需要我们注意。 

除了北京之外，深圳发展也很快。我看去年的广东上的很快。就说通过

这套东西能看到很多，大家注意对于全世界都有一个倾向，我们可依赖原来

的分析工具、原来的数据都不太能好依赖了，于是开始找别的东西。比如说

用卫星、灯光，灯光的密集程度、强度来分析经济的强度，其实支付清算有

一个类似的灯光。最近我看到一个，说那个灯光，印度的贫富差距在加大，

孟买啊这些东西更亮，别的地方更不亮。反映了个经济金融在发生变化，基

础在发生变化，我们刻画它的手段也要跟上。支付清算现在非常有幸逐渐的

一个一个的替代了原来的那些工具，日益显示出它的重要性。所以我这觉得

这个事我们做的是有意义的，一开始那时候 Visa 他们找到我说，要来资助我

们搞这个支付清算的研究，我是很懵的。从那之后我就开始在这方面下功夫，

现在形成一支队伍也产生了一些影响。全国支付清算的年会，一个是我们的，

一个是支付清算协会的，说明我们这个队伍在增大。 

我觉得下一步要更好地挖掘它替代性的经济分析和金融分析的意义。当

然我们很想做，央行不给我们数据，及时性不够。这就好像大数据，它是及
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时的，可以场景化的，它和现在的金融科技完全能结合在一起，有这么一个

东西能准确的发挥大数据的作用来提升整个货币政策的水平。我们现在越来

越觉得我们这个判断是有道理的，所以我们还是希望和各界能精诚合作，发

掘出支付清算这方面的信息，为提高我们国家宏观调控的水平贡献我们的力

量。谢谢各位。 
 


